
特區行政長官李家超將於下月16

日公布新一份施政報告，內地港人

投票便利關注組一直關注內地港人

如何能在各選舉中登記做選民，並

積極參與投票，獲政府提供更多便

利條件。關注組昨日舉行記者會，

建議特區政府考慮建立特定類別的

內地港人選民登記冊、以內地港人

選民身份在政府預設的電子選舉平

台進行投票、以郵件投寄選票方式

投票、在選舉日前一或兩周內提早

到香港選舉事務處指定地點預先投

票等。

●香港文匯報記者 黃子龍

建議分階段分區分群體 可先行先試推便利措施
團體倡設登記冊方便內地港人投票
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政府成立關愛隊的目的，是凝聚社區資
源和力量，讓社區內各階層的市民獲得支
援及感受關愛。南區關愛隊秉承關愛精
神，群策群力為居民排憂解難。
南區置富關愛隊自成立以來，積極探訪
薄扶林村及附近大型屋苑的居民，為居民
送上關懷及即時支援。不僅如此，置富關
愛隊一直與政府各部門緊密合作，着重未
雨綢繆，防患未然。
薄扶林村位處低窪地帶，水浸風險不容
忽視。在南區民政處協調下，置富關愛隊
早前聯同相關政府部門於村內進行水浸疏
散演習，為雨季來臨及應付極端天氣做好
準備。
演習設有模擬搜救及講解分享，提高
村民的應急意識。演習當天，政府部

門、關愛隊、地區團體和村民通力合
作，模擬搜救最終在村內紛雜交錯的道
路及無序的門牌中高效地完成。關愛隊
除了協助照顧疏散的村民，亦協助派發
單張、紀念品，為防火防洪宣傳教育出
一分力。

向村民派「防火三寶」
除了為防火防洪作演習外，置富關愛隊

又聯同消防處、南區民政處、防火委員
會，向薄扶林村的住戶派發由南區防火委
員會主席黃焯添捐贈的「防火三寶」（滅
火筒、滅火氈及獨立火警偵測器），提升
消防安全水平。我們鼓勵住戶在處所安裝
以簡單電池操作的獨立火警偵測器，有效
提升樓宇消防安全，使生命財產得到更好
保障。
置富關愛隊是社署「支援長者及照顧者
先導計劃」的試點隊伍之一，一直積極協
助轉介有需要的長者及殘疾人士安裝室內
緊急召援系統（俗稱「平安鐘」），以便

有需要人士可以得到更快速和全面的支援
和關顧。
展望未來，我們期望更多居民能參與關

愛隊的工作，貢獻一己之力，共同建設更
安全、和諧、充滿愛的社區。所謂「遠親
不如近鄰」，只要我們繼續發揮這種守望
相助的精神，我們的社區明天一定更美
好。

●置富關愛隊副隊長 梁皓鈞
（標題及小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 黃子晉）中西區區議員
楊哲安18日晚在聯合國人權理事會第五十七屆常
會第十六次會議上視頻發言，向國際社會講述香
港的實際情況。楊哲安表示，香港在實施香港國
安法和完善地區治理後，在各個方面的發展步伐
都加快了，正如有些因政治僵局而停滯多年的項
目如今已經完成。
他以海濱長廊為例，7.4公里的無障礙步行區
現已完工，讓市民可以在香港海濱散步、閒逛、跑步，同時知道自己完全安
全。
楊哲安提到，另一項惠及香港普羅市民的政策是，允許非中國籍香港永久性
居民可申請《港澳居民來往內地通行證（非中國籍）》。即無論市民的種族如
何，都可以獲得該通行證，以便大家在香港和內地之間無縫、最方便地來往。
他認識的很多朋友正在申請該通行證，而他們都說自己會更愛香港，「因此，
請您來香港看看這個蓄勢待發的新環境。」

演習水浸疏散 關愛隊防患未然
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楊哲安：國安法助港完成停滯多年項目

立法會議員林振昇、鄧飛、陸瀚民、
黃錦輝、林筱魯、陳月明、尚海

龍，選委黃炳逢、范駿華、冼漢廸、譚金
蓮出席了昨日的記者會。身兼內地港人投
票便利關注組發起人的黃炳逢表示，內地
港人包括在內地長期工作、居住、學習及
經常頻密往返的香港市民，人數眾多，是
具有代表性的重要群體，建議讓已經登記
做選民的合資格內地港人，分階段、分
區、分群體，以先行先試的方式推出便利
措施，並建立內地港人選民登記冊，方便
內地港人在重要的選舉中投票。
他指出，政府各種電子政務平台陸續開
通和升級，讓市民可使用各種公共電子平
台及相關認證系統，例如智方便+程式和
我的政府一站通電子服務平台，因此有相
應的投票條件。

設電子選舉平台投票
智方便+核實身份

黃炳逢建議特區政府可先在內地港人較
多的目標城市進行，包括北京、上海和粵
港澳大灣區的9個內地城市提供投票便利
措施，同時考慮建立特定類別的內地港人
選民登記冊，再建立內地港人選民登記機

制，讓在目標城市及其周邊的內地港人可
通過指定渠道及方式參與香港的選舉投
票。
在登記成為目標城市的內地港人選民
後，內地港人選民可在政府預設的電子選
舉平台進行投票，並以政府現有的智方
便+程式做核實身份之用；或到目標城市
的香港駐當地辦事處，以可核實、多重疊
加認證的身份，領取特定的郵寄選票，當
場保密填妥郵件投寄選票後，加以保密封
裝，再統一交給各辦事處以保密郵件統一
送遞到香港的選舉事務處點票；或在選舉
日前一周或兩周內提早到香港選舉事務處
指定地點預先投票。

冀放寬居港條件
容許提供親戚地址

現時登記選民須提供在港通常居住地
址，黃炳逢希望特區政府檢視選民登記時
必須符合通常在香港居住這個條件，認為
應放寬要求，更徹底地釋放數十萬內地港
人的愛國愛港力量，體現愛國者治港精
神。對此，鄧飛指出，每個香港永久性居
民都有選舉權，是基本法賦予的權利，建
議容許他們提供在港親戚的地址，以滿足
相關要求。
林振昇提到，去年區議會選舉時，政府
於上水設立兩個票站，該措施有一定成
效，最終有接近一萬名內地港人返港投
票。在沒有更便利方法前，應保留此做
法。
政制及內地事務局回覆傳媒查詢時表
示，選舉事務處會進一步研究便利身在內
地的選民投票的措施，例如改善鄰近邊境
投票站的安排或引入其他適當安排等。

香港文匯報訊（記者 費小燁）房委會及房協每年均會因應戶主離
世、遷入院舍、購置資助出售房屋或違反租約等不同原因，收回公屋單
位再重新編配。房委會於2023/24年度編配了約23,600個單位，包括約
19,700個回收單位。隨着特區政府近年着力加強打擊濫用公屋行為，預
期被收回的公屋單位數目會增加。申訴專員陳積志昨日宣布展開主動調
查行動，詳細審研房屋署（作為房委會的執行機關）及房協現行收回公
屋單位的整個流程與安排，包括翻新單位以再作編配的具體工序、租戶
就「遷出通知書」提出上訴的程序，以及對被收回單位的戶主遺留在單
位的物品的各種處理方法，並在有需要時提出適切的改善建議。

翻新空置單位最長197天
房委會現時翻新一個空置單位的工作指標為44天，申訴專員公署留

意到過去3年，翻新空置單位的平均所需時間均接近目標，但有小部分
單位超過100天才完成翻新，最長時間的一宗個案更為197天。公署認
為，房委會及房協收回及翻新公屋單位的流程是否妥善及具效率，直接
影響到正在輪候公屋的家庭能否盡早入住公屋。
同時，隨着政府打擊濫用公屋行為的力度不斷加強，上訴個案亦有所
增加。根據現行程序，政府會在上訴期間暫緩收回單位。公署關注上訴
的流程及程序是否有空間改善及加快。公署亦不時收到投訴，指稱政府
在收回公屋單位時，並無妥善處理遷出戶主（特別是獨居戶主）遺留在
單位內的物品，例如沒有聯絡有關戶主或其親人，以及在未得到戶主同
意下將單位內的物品隨意棄掉。
陳積志表示，今屆特區政府正努力不懈增加房屋供應，滿足市民的住
屋需要，亦見實效。而有效率及更快地收回及翻新公屋單位，以盡早編
配給正在輪候公屋的家庭，可加快他們的「上樓」時間，從而提升市民
的幸福感與獲得感，因此決定就收回公屋單位的整個流程與安排展開主
動調查行動。市民可於下月14日或之前以書面方式向申訴專員公署提
出意見。

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）中國香
港體育協會暨奧林匹克委員會正商議制定
體育總會企業管治指引，估計最快於本月
底公布。新民黨立法會議員何敬康昨日聯
同東區區議員劉聖雪、新民黨社區發展主
任孔永業舉辦記者會，就該指引發表意見
書，包括建議政府加強對體育總會的整體
運作監督，提升公帑使用透明度；引入體
育仲裁機制，完善體育總會內部上訴機
制；改善運動員薪酬待遇、搭建社會關注
支持平台等，讓運動員發揮更多商業價值
與社會價值。

何敬康冀升公帑使用透明度
各體育總會每年可獲政府數萬至數百萬
元的資助，何敬康希望公帑的使用能夠更

加透明，建議受資助的體育總會除與康文
署簽訂資助協議外，還應定期報告開支情
況及活動進度，包括公帑使用、人事支
出，以及是否符合相關規範等，避免陷入
賬目混亂等負面風波。
他舉例指，中國香港舉重健力總會曾於
疫情期間，花費數十萬元在海外舉辦比
賽，但實際地點、比賽詳情等都未有交
代，令人質疑公帑是否用得其所。他曾就
此在立法會上向政府查詢，惟至今仍未有
回覆，希望有關部門盡快跟進。
就此，何敬康建議政府加強對體育總會

管治及公帑使用的監察，如發現問題，政
府可暫停或減少資助，「等佢哋知要向公
眾交代，自覺勒緊褲帶。」
被問及港協暨奧委會與政府的職能分工
問題，他形容兩者可以「雙親」形式管理
各總會，「港協係爸爸、政府係媽媽，港
協在管治、選拔機制等層面做監察，政府
則主管公帑運用等。」
何敬康提到，曾收到中國香港舉重健
力總會兩位運動員在比賽資格及行政問
題上的嚴重爭議，至今尚未解決，希望
未來可以引入體育仲裁機制，設立體育
仲裁委員會，讓各體育總會及運動員在
未進行訴訟的情況下透過第三方協助解
決爭端。

劉聖雪盼放寬體育比賽資助門檻

對體育總會的上訴機制，他建議完善內
部上訴程序，包括選拔、聆訊、上訴等事
宜，希望委任第三方人士參與，避免「球
證係你、旁證又係你」。
在發展新興運動方面，他建議未來應放

寬相關機制並增加透明度，讓更多新興運
動以總會的形式運作，又希望各總會放寬
選拔及參賽資格，讓獨立運動員等可參加
不同機構的比賽。他提到，明年的全國運
動會，國家都會舉辦「我要上全運」活動
選拔運動員，希望香港可以借鑒類似做
法，選拔運動員代表。
劉聖雪建議研究放寬對體育比賽的資助

門檻，增加本地團體的資助金額，支持其
發展體育項目並在香港舉辦體育比賽，透
過大型和國際體育賽事落戶，大力推動香
港體育產業化，進一步推動香港成為體育
盛事之都。
孔永業建議關注運動員的職業發展。他

指，早前曾有體育總會與運動員發生資助
上的爭議，爭拗資助屬於運動員還是體育
總會，希望政府釐清有關資助的性質，如
是否屬需報稅的運動員個人收入，運動員
是否掌控對款項的使用權等。
他還建議改善運動員薪酬待遇、擴大資

助申請途徑，為運動員提供特別證書使其
能夠在學校任教，搭建社會關注支持平台
等，讓運動員發揮更多商業價值與社會價
值。
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議員倡完善體育總會內部上訴機制

●申訴專員昨日宣布
展開主動調查行動，
詳細審研現行收回公
屋單位的整個流程與
安排。圖為石硤尾
邨。 香港文匯報

記者涂穴 攝

●內地港人投票便利關注組提出具體、詳細的投票便利方案。 香港文匯報記者黃艾力 攝

●楊哲安在聯合國人權理事
會上視頻發言。 視頻截圖

●置富關愛隊聯同消防處向居民派發「防
火三寶」。 作者供圖

●去年區議會選舉，
政府於上水設立鄰近
邊境投票站方便身在
內地的港人返港投
票。林振昇建議保留
此做法。圖為鄰近邊
境投票站。 資料圖片

●何敬康（中）、劉聖雪（左）、孔永業
（右）就體育總會企業管治指引發表意見
書。 香港文匯報記者胡恬恬 攝


